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港府將發代幣化綠債8億
金管局回覆本報：屬試點項目
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深圳市政協七屆三次會議開幕
深港攜手高質量發展
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本地券商煞停內地客戶口
業界關注中證監跨境展業新規影響
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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

【香港商
報訊】記者
鄺 偉 軒 報
道：第五波
疫情嚴重衝

擊本港券商業務，香港證券業協會的一份
資本市場問卷調查發現，多達72%的受訪
券商去年錄得虧損，另有61%的券商公司
指今年不考慮招聘人手。香港證券業協會
主席、金融服務界議員李惟宏坦言，去年
是業界困難的一年，隨內地和香港恢復
全面通關，有信心今年迎來全新轉機。

今次調查於上月進行，共收回194份問
卷。昨天發布的調查結果顯示，15%的受
訪券商認為香港目前的經營環境 「非常
不友善」，另有 38%的券商認為 「不友
善」。在作出上述回應的券商中，有30%
認為監管環境嚴苛，另有36%認為經營成

本高。被問到券商會否擴充抑或收縮業
務時，僅有 9%的受訪券商表示會擴充，
另有 28%表示會收縮，3%表示將退出市
場。

就今年經營策略，30%的受訪券商指，將
聚焦降低成本及保持現有運作，另有40%的
券商表示將尋找新的收入來源。有多達61%
的券商指，目前環境不適合升級轉型，主要
面對競爭過於激烈（32%）、資金投入太多
（25%）及人力資源成本太高（19%）等問
題。

面對經營環境困難，李惟宏預計，券商
之間今後可能出現收購合併，同時提升合
規和營運成本效率；因應佣金收入持續受
壓，以及監管機構收緊孖展監管等，券商
因而轉向開拓資產管理業務。不過，他相
信，若跨境理財通開放予券商參與，可為
券商帶來可觀收入。

【香港商報訊】記
者蘇尚報道：香港恒
生大學（恒大）一項
有關 「金融科技滲透
率」調查顯示，疫情
期間傳統銀行（實體
和網上服務）、虛擬
銀行和網上投資平台
三者之中，較多受訪
者 選 用 網 上 投 資 平
台。報告建議傳統銀
行 透 過 優 化 網 上 服
務 ， 以 留 住 更 多 客
戶。

調查由恒大 ESG 研
究中心去年於網上進
行，共收回 501 份有
效 問 卷 。 調 查 以 性
別、年齡和財富水平
等分類，針對顧客對
銀行服務的觀感及意
見 ， 就 5 個 範 疇 評
分 ， 包 括 溝 通 有 效
性、提供服務能力、
服務質素、顧客忠誠
度及顧客信任程度，
最後根據評分量度出
金融科技滲透率。

調查結果顯示，無
論以性別、年齡或個人財富水平分析，
顧客在全部5個範疇均較滿意網上投資
平台服務，其中在溝通有效性、提供服
務能力和顧客忠誠度方面分別獲得1.94
分、1.79 分和 1.7 分，遠高於傳統銀行
及虛擬銀行。提供服務能力方面，虛擬
銀行亦較傳統銀行為高，達1.37分，傳
統銀行只有 1.08 分。在溝通有效性方
面，傳統銀行以1.52分高於虛擬銀行的
1.46分。

恒大何善衡博士銀行及金融學教授、
ESG研究中心主任鄭子云表示，網上投
資平台收取較低佣金，並提供以往只有
機構投資者才能獲取的客觀投資和交易
指標，這些資訊均能吸引和鼓勵較年長
和富裕的客戶頻繁地使用服務。他建
議，傳統銀行應投放更多資源開發手機
應用程式以提供金融服務，程式收集到
的數據可以幫助銀行設計更好的金融服
務和投資產品，從而迎合特定客戶群的
需求。
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疫情餘寒未消 六成券商今年不聘人

醫院管理局昨公布，自 3 月
6 日起，將採用俗稱 「電子病
假紙」 的電子醫生證明書，以

醫生電子簽署取代傳統人手簽署，並通過HA Go應
用程式發放及儲存。屆時包括接受遙距診治的病人
皆可獲發電子證明書，無須再到醫院領取病假紙。
上述安排看似 「小兒科」 ，僅僅是一個小小的改
變，但實際上卻是一個大大的進步，將有助於本港
「智慧醫院」 之發展，有利於進一步提升公營醫療

服務的質素及效率，方便市民，惠及更多病人，當
然值得肯定和支持。

現時普遍使用醫生人手簽署的病假紙，市民也習
慣了這種形式。但這樣做，除了不夠環保，而且易
產生不少問題，倘若病人遺失紙本病假紙需要補

領，或者希望更改病假時段，往往就比較麻煩，還
會增加局方的行政負擔。此外，紙本病假紙需要醫
管局寄出或病人自行領取，也不利於 「遙距診症」
的發展。反觀，電子醫生證明書卻有支持環保、易
於發放和儲存、簽署便利，以及加密二維碼增加安
全性等諸多優點。孰優孰劣，一目了然。

去年10月，醫務衛生局局長盧寵茂在介紹《施政
報告》有關醫療衛生政策內容時表明，要利用科技
發展，善用HA Go流動應用程式及其他平台，推廣
遙距視像診症服務。事實上，透過科技以完善醫療
程序、提升醫療服務質素和效率已是大勢所趨，特
別是疫情期間遙距診症逐漸普及，市民對其接受程
度明顯增加。倘若能夠進一步運用科技，大力發展
推廣 「智慧醫院」 ，必可讓更多病人在足不出戶、

無須親身前往醫院的情況下，完成遙距診症程序，
也有助於落實下月底推出的送藥服務。

有人會問，電子病假紙廣泛應用後，會否發生濫
用？相信絕大多數香港醫生都是專業的，他們懂得
小心處理每宗個案。對於僱主而言，僱員提交的電
子病假紙上有醫生電子簽名，同時附有用於核實真
偽的加密二維碼，僱主只要輸入病人姓名和病假日
子等資料，便可核實病假紙是否由醫管局發出。上
述安排相信也有助減少 「呃病假」 的情況。

也有部分市民擔心，電子病假紙會對不熟悉科技
的長者造成障礙。誠然，不同人群對高科技的適應
能力有所不同，在這方面醫管局已有人性化的應對
之策。首先，在現階段，電子與紙本證明書雙軌並
行，讓市民特別是長者慢慢適應，未來逐步減少紙

本，最終全面取代；其次，HA Go應用程式內設有
「照顧者模式」 ，讓家人幫助長者進行健康管理。

展望未來，希望市民繼續就HA Go的使用提出改善
建議，令此應用程式能照顧到每一位老人家的需
求，盡量做到 「長者友善」 。

香港正銳意發展成 「智慧城市」 ，如何提升醫療
服務的科技含量，是實現這個宏圖的重要部分。即
將採用的電子醫生證明書，無疑是發展 「智慧醫
院」 的重要一步。希望醫管局密切留意其使用情
況，累積經驗，不斷優化服務，包括盡快研究落實
以電子方式處理付費、轉介等程序。大家都希望，
「智慧醫院」 的發展能夠提升公營醫療服務的質素

及效率，以病人為本，造福更多病人。

發展智慧醫院 提升服務效率

香港商報評論員 林松年

【香港商報訊】記者姚一鶴報
道：中證監較早前公布《證券經紀
業務管理辦法》將於本月最後一日
實施。近日有本地券商通知客戶，
將暫停涉及內地居民的跨境帳戶，
以待釐清相關法規，受影響帳戶近
期只能沽貨平倉並限時提取存款；
亦有市場傳聞稱個別中資券商已停
止內地居民開設港股個人證券帳
戶。有關消息引發投資者廣泛關
注，香港證券業協會主席、立法會
金融服務界議員李惟宏回應稱，近
日積極與協會會員溝通，坦言對部
分會員影響較大，又指會繼續與業
界緊密溝通了解最新的法規要求。

耀才證券因應中證監有關新規將於本周四暫時關閉以內地身份證開戶的帳戶，受此影響公司股價昨插逾12%。 資料圖片

昨日，香港證監會作出回應，指持牌法團必須遵守經營
所在地的所有法律和監管要求，並以客戶的最佳利益行
事，並表示無法詮釋其他司法管轄區的監管規定。

耀才證實2.16暫停內地客帳戶
繼中證監要求富途、老虎證券整改非法跨境展業後，近

日有本地券商暫停處理內地居民開戶。耀才證券（1428）
昨晚公布，為積極配合中國監管機構措施，較早前所有國
內客戶於國內開立的證券帳戶，將於本月16日起暫停買
入功能，直至待中國監管機構或證監會釐清相關的法規。
耀才強調，為配合監管機構的法規，此前耀才已於2016
年3月將內地的資訊中心結束營業；到目前為止，並沒有
任何內地營業地點；由開業至今，所有交易系統伺服器從
未設於內地，全部設於香港。耀才對遙距開戶的程式，均
一直依據遙距開戶要求，均做足以下審查，所有非親身到
香港開戶的人士，均需要持有香港銀行帳戶作為結算帳
戶，才可開戶，而開戶的人士必須透過其所登記的香港銀
行帳戶存入不少於1萬元，以作身份認證。
另據耀才最新未經審核綜合管理賬目之初步審閱，2023年
1 月份的未經審核稅後純利約為 9700 萬港元，按月增長
35%；而 2022/23 年度首十個月（即由 2022 年 4 月 1 日至

2023 年 1 月 31 日）期間的未經審核稅後純利為約 5.1 億
元，按年增長約11%，當中主要收入來源亦以香港客戶為
主，佔集團收入約98%，足以證明暫停內地客戶於內地開
立的證券帳戶對未來業務不會帶來影響。耀才指，盈利增
長的主要原因是因為隨著香港整體經濟氣氛改善，及恒指
上升所帶動，加上集團有效的成本控制所致。
耀才股價昨日一度暴跌 13%，最終收報 1.35 元，仍大跌
12.33%。

業界：內地投資者定義有待釐清
對於近日傳聞，李惟宏回應稱，目前難以清晰定義內地

人的身份，因為各家券商的開戶方式不同，對於內地投資
者的定義仍然有待釐清，包括是否涉及擁有內地手機號碼
的港人等，目前難以評論對整個業界的影響。不過，他
指，需要進一步跟進事件，暫時未見有關問題影響整個業
界，只是如果業界認為影響深遠，協會會採取行動，現時
會先收集業界意見。
李惟宏又說，監管機構全面釐清限制後，營運可能會更困
難，但券商開展跨境業務需要符合法規要求，相信業界仍
然期望有更清晰指引。他強調，一直與監管機構就不同議
題保持恒常溝通，相信監管機構有充分考慮整體投資者利

益保障及市場透明度，若有新資訊需要釐清，證監機構將
提供指引。

中資券商稱目前內地客仍可開戶
被問及新監管措施會否觸發 「券商結業潮」，李惟宏認

為，業界結業可能受營運成本上升或收購合併等因素影
響，但相信即使經營環境有挑戰，仍有券商看好理財通等
政策機遇。他指，協會期望政府能再次客觀檢視股票印花
稅，認為要推動市場發展，減稅越多越有效，既可促進交
易及流通量，又能吸引優質企業來港集資。
另據內地媒體報道，國泰君安國際（1788）亦已暫停內地
居民身份來港開戶。報道引述國泰君安國際客服部工作人
員稱，內地居民身份開戶的預約已滿，若想開戶的話可以
先留下個人資料，等待通知。記者進一步問到需要等多
久，工作人員稱不太清楚。據知情人士指，國泰君安總部
已通知國君香港停止為內地居民個人開設帳戶，現有內地
客戶則暫時不受影響。
不過，面對市場傳聞，亦有內地媒體報道指，中信證券國
際、東方證券國際和招商證券國際等中資券商客服部工作
人員均表示，目前內地客戶仍可以開通帳戶，只要準備好
開戶所需要的資料，就可申請線上開戶。

2023 年 2 月 15 日
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